

Le changement de dynastie : des carolingiens aux capétiens

L'affaiblissement de la dynastie carolingienne entraîne son éviction définitive du trône franc par les Robertiens en 987 à la mort de Louis V. L'extinction de la lignée des carolingiens suit peu après, avec la mort des fils du duc Charles de Basse-Lotharingie, Otton et Louis.

La défaillance des Carolingiens (minorité de Charles III le Simple, morts prématurées de Louis IV, Lothaire et Louis V) conjuguée à la puissance des Robertiens aussi bien face aux envahisseurs normands que face au pouvoir royal est à l'origine de la montée en puissance de la lignée d'Hugues Capet.

Le prestige de la famille des Robertiens est antérieur aux exploits de Robert le Fort et de ses fils. Cette branche s'est déjà illustrée par l'accession au trône de deux de ses membres et par l'obtention du titre de dux francorum (duc des Francs) par Hugues le Grand, père d'Hugues Capet. Ce dernier, tout comme Charles Martel et son fils Pépin le Bref qui ont remplacé les Mérovingiens, portait aussi ce titre avant de remplacer les Carolingiens.

En 987, le duc des Francs Hugues Capet est élu roi au détriment du prétendant légitime Charles de Basse-Lorraine, oncle du défunt roi Louis V, grâce au soutien actif d'Adalbéron, l'archevêque de Reims. Son règne est marqué par la faiblesse du pouvoir royal face aux grands seigneurs. Hugues n'intervient jamais au sud du royaume. Son autorité est limitée au domaine royal, et à ses vassaux.